



DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
 (CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
 Dirección, 454 :: Administración, 360
 :: Redacción, 363 ::
 Un mes, 50 céntimos
 Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

Un gobernante

Las consecuencias del resultado de las elecciones del día 3 no se han hecho esperar. El Gobierno Azaña ha caído envuelto en el polvo de la derrota. La opinión republicana, sanamente republicana, que sacrifica los intereses de partido en aras del régimen, espera confiada. Un caudillo de limpio historial y honradas convicciones, se ha puesto frente a la gobernación del Estado. Un gobernante inédito va a regir con rumbo nuevo la nave del país. Los que aman la democracia en sus esencias más puras, los que anhelan una época de justicia sin privilegios personales ni de clase, los que ansian días de pacificación espiritual basada en la igualdad ante la ley, confían en el hombre que preside el actual Gobierno.

El jefe del Partido Radical, el político más discutido y más calumniado, el político que ha desencadenado las más fuertes pasiones, el que ha paladeado las mayores amarguras, el que en el áspero camino de la política encontró solamente espinas, siendo las más punzantes aquellas que sembraron sus afines, llega al Poder con un caudal de experiencia difícil de superar. Esa experiencia adquirida en una intensa vida de luchas nunca interrumpida, su por nadie desmentido amor a las instituciones republicanas, su clarividencia, su talento, sus dotes todas de hombre de gobierno, ha de ponerlas al servicio de la causa por la que tanto peleó. En esas cualidades del republicano más republicano confía el pueblo español.

España necesita ser gobernada, es decir, que el imperio de la ley se extienda por todos los ámbitos sin odiosos privilegios, que la justicia no deje de ser justicia para convertirse en instrumento vil de persecución, que las actividades nacionales puedan desarrollarse con plena normalidad basada en la confianza que inspiren sus gobernantes. España quiere saber a donde se la conduce, quiere ver en el horizonte de su porvenir los rayos luminosos que alumbrarán el 14 de Abril, no los negros nubarrones del pesimismo; España quiere ser republicana como lo demostró en aquel plebiscito que fueron las elecciones municipales de 1931; quiere ser republicana y hasta ahora no ha podido ver satisfecho ese anhelo.

A este hombre que dió su vida toda en holocausto de su ideal le estaba reservada la gloria de hacer a España republicana, porque Lerroux republicanizará a España. Sin prisas, desmintiendo constantemente a sus enemigos, que le suponían apetencias inconfesables, esperaba tranquilo que la opinión en su día le impulsara a la cumbre del Poder. Ya en ella demostrará su amor a la Patria y a la República. Los mastines seguirán

ladrando, la envidia lanzará sus dardos ponzoñosos, la impotencia iniciará nueva campaña difamatoria, pero este hombre que ha forjado su espíritu en el yunque de las injusticias, impertérrito, seguirá el camino que le trace su patriotismo.

Los inadaptables, los que sienten ceguera espiritual, los amargados o envidiosos, se sentirán decepcionados, se equivocarán los que piensan que el jefe del Partido Radical, impulsado por el desquite, perseguirá a los partidos de clase que tanto le combatieron. El nuevo gobernante, que ha bebido en las fuentes más puramente democráticas, que ha cimentado su fama en luchas formidables contra los privilegios, que ha sentido saturada su frente por el aura popular, no puede perseguir a los que ansian mejoras justas. El pecho de Lerroux se abrirá a todas las aspiraciones que se desenvuelvan dentro de la órbita legal, a todas aquellas iniciativas, por muy avanzadas que sean, si van impulsadas por vías de evolución. Lerroux no perseguirá a nadie, iniciará cauces legales que permitan el logro de las ideas. Hombre de su tiempo no pondrá un dique a las corrientes socializadoras que agitan al mundo; les abrirá el camino de la ley.

Se equivocan los que piensan que el caudillo radical, inclinándose a la derecha, llenará los viejos odres de rancias esencias. Las leyes republicanas serán inexorablemente cumplidas. España en manos de Lerroux, será republicana y democrática. Una larga vida de luchas en pos de un ideal, una larga vida sin claudicaciones ni desmayos, consagrada a la República, al final de la carrera, cuando los anhelos se ven convertidos en realidad, no puede verse manchada por la apostasía. Nadie tiene razón al suponer que Lerroux retrocederá en su camino. No hay ningún hecho que abone tal suposición. Lerroux es el ejemplo vivo del político intachable, consecuente con la idea, fiel a sus compromisos y el hombre que más se ha sacrificado por la causa que defendió. En los albores del régimen republicano, cuando las ilusiones quedaban cumplidas, también fué víctima de injusticias y sobreponiéndose al dolor se sacrificaba nuevamente, que nada supone el sacrificio de un hombre ante el triunfo de la idea.

La España sana, la España que aspira a desenvolver sus energías en un régimen de justicia, sin sectarismo y sin odios, la España que siente vibrar su alma a impulsos patrióticos, anhelo, aguarda la labor de este gobernante. Porque Lerroux será esto: un gobernante, que es lo mismo que decir acumulación en un hombre de cualidades excelsas para bien de un país.

Emilio Merino.



D. Manuel Asensi Maestre, nuevamente designado gobernador civil de nuestra provincia

¡Cualquiera entiende a este hombre! Tras de sus últimas luchas, de todos conocidas, ahora se sale con esas.

Nada, nada. Se trata de un equilibrista que quiere quedar bien con todos, y ello, en vez de favorecerle, le desprestigia políticamente.

Parece que el nuevo Gobierno será objeto de una violenta hostilidad en cuanto haga acto de presencia en el Parlamento. Mejor que mejor. Así le darán ocasión a Lerroux de extender la licencia definitiva a todos, que es lo que está haciendo falta. Y una vez celebradas nuevas elecciones, ya hablaremos.

La minoría agraria del Parlamento ha dado una nota a la Prensa. Dicen que para ellos ha sido un desencanto la solución dada a la crisis.

Eso lo sabían hasta en Belchite. El encanto para los agrarios hubiera consistido en que se les hubiera encargado a ellos de formar Gobierno.

El número de tontos es interminable.

También el Sr. Maura se halla indignadísimo ante la solución dada a la crisis. Anuncia que combatirá al Gobierno.

Lo preveíamos. Para el señor Maura, toda combinación que se haga adolecerá de defectos si en ella no entra él.

¡Qué impaciencia la de este hombre! Claro es que si se tienen en cuenta las ilusiones que abrigaba respecto a su probable entrada en un Gobierno Lerroux, la indignación del Sr. Maura está justificada.

¡A otra vez será!

Gregorio.

ANTONIO LILLO MACÍAS
 AGENTE DE NEGOCIOS
 HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

EL NUEVO GOBERNADOR

El Sr. Asensi Maestre ha tomado posesión del cargo.

El ministro de la Gobernación ha tenido el acierto de designar como gobernador de Toledo a D. Manuel Asensi Maestre. Inútil tarea constituiría el hacer su presentación, puesto que siendo tan poco el tiempo transcurrido desde su anterior etapa, todos recuerdan de su gestión.

El dejar de participar del Poder el Partido Radical, fué un grave inconveniente para que el Sr. Asensi Maestre continuara por más tiempo al frente del Gobierno civil de Toledo. Los socialistas, árbitros de la situación, pudieron gestionar con éxito su dimi-

sión, pero desplazados ellos ahora, es circunstancia que permitirá al Sr. Asensi Maestre desenvolver su gestión con independencia absoluta, sin más obligación que la de servir a la provincia y no los designios de un partido por demás contrario a la República, en cuanto ésta no les satisfice en sus apetitos insaciables.

La noticia de su designación ha causado satisfacción general en la capital y en los pueblos, pues en todas partes saben del carácter afable y cariñoso del Sr. Asensi, aparte de sus excepcionales condiciones de hombre enérgico cuando las circunstancias lo requieren.

A su llegada el miércoles, fué recibido por buen número de correligionarios y amigos que no quisieron demorar su afectuoso saludo de bienvenida para con el Sr. Asensi.

También nosotros, desde estas columnas, le saludamos afectuosamente, deseándole grandes aciertos en el importante cargo que por segunda vez desempeña.

res que la componen. Su reconocido valor posiblemente les ha hecho concebir esperanzas, admitiendo la absurda posibilidad de que las cosas transcurran como si nada hubiera ocurrido, y que los nuevos gobernantes depositaran también su confianza en quienes gozaron de la de los anteriores. Semejante absurdo sólo cabe en la mente de Fiscer y comparsas.

Si en lugar de la cuadrilla que rigió los destinos de la provincia, nos hubiéramos encontrado ante hombres de sentimientos, republicanos solventes enemigos de las inmundas y lo suficientemente cautos para no dejarse conducir por la mano tenebrosa de un refinado chantagista, nada tendríamos de decir aun cuando ninguno formara en nuestro partido.

Pero no merecen la menor consideración quienes encubrieron la ilicitud y la inmoralidad; quienes siguieron una política de escandaloso despilfarro, en tanto los desgraciados enfermos eran lanzados a la calle so pretexto de que era preciso introducir economías; quienes consienten que, tras una etapa de existencia feliz para los acogidos en el Colegio General, convierten en un presidio este establecimiento benéfico, con su consiguiente gafe inmundas, precursora de graves trastornos en el organismo del desventurado.

El cambio de Gobierno ha de repercutir necesariamente en estos organismos, sobre todo en los que estuvieron mal dirigidos y se distinguieron por su política no sólo de errores, sino de inmoralidades. La Diputación de Toledo se halla en este caso, y la adecuada resolución no se hará esperar, pues que es preciso acabar por el constante escándalo en que esta Corporación se desarolla.

Y si Fiscer y su reata no se marchan voluntariamente, el echarlos es trámite obligado. Así lo espera Toledo y su provincia.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.

Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

TUBOS DE CEMENTO
 Todas las medidas
CASA LÓPEZ
 Teléfono 213

LA CÉLEBRE COMISIÓN GESTORA
SI NO SE VAN, QUE LOS ECHEN

En algunas capitales de España, en aquellas que las Comisiones Gestoras provinciales estaban compuestas por hombres de alguna sensibilidad política, no se ha hecho precisa la menor indicación. Espontánea e inmediatamente han dimitido, cumpliendo así un natural deber de ética, y evitándose la violenta situación que les crearía el ser echados si hicieran motivos para ello.

En Toledo no ha ocurrido así. Y eso que la Comisión Gestora que en mala hora nos legaron, celebraba sus sesiones mismamente en los días que quedaba definitivamente resuelta la crisis ministerial. No nos extraña ni a nadie extrañará el hecho, por cuanto bien sabe todo el mundo la cara de piedra berroqueña que caracteriza a los seño-

Segunda caída y para siempre

Algunos que se llaman políticos han hecho del arte de gobernar una granjería inmoral en un mercado vergonzoso.

La salvaguardia del orden, de la producción, del progreso y de la felicidad social, entran en nueva era por haber cesado afortunadamente en los cargos gubernamentales los que se creían bienhechores e imprescindibles.

Bien caídos están los que, creyéndose políticos, han hecho durante su estancia en el Poder una feria inmoral y un mercado vergonzoso.

Todos llegaron a su fin, para suerte de España, que redimida de la esclavitud en que vivió por los desatinos de la negada inteligencia de los caídos, hoy los españoles vislumbran sus lógicas soluciones en un optimismo alentador impulsado por la floración de hondos deberes que hay que cumplir.

La caída de ahora no fué como la primera; pues... en ésta quedó demostrado el triunfo de la ignorancia, el fracaso, la confirmación de lo absurdo en la vida y en la Hacienda, la emoción del mandar y la importancia del vivir en la agitación política, más bien de ambiciones que de ideas, que fueron vistas desde el primer momento que subieron al Poder los caídos.

Ellos hundieron muchos valores, que la nueva razón política encontrará la forma de salvarlos de los errores y fracasos, por ser ley de la civilización y éxito de la libertad, de la justicia y de la fraternidad, que como ley radical, los republicanos consideramos el florón más brillante de la actividad ciudadana y férrea garantía del orden.

Los caídos fueron una amalgama política difícil de entenderse como elementos de distinta naturaleza. Los unos, codiciosos, egoístas e inexpertos socialistas. Los otros, republicanos de adaptación, que a través de liberalismo, su ideal ostentó una finalidad definida, moldeada a los intereses particulares.

Unos y otros, enuncados en el Poder de una República imaginada y gobernada por los caídos, se mecieron en la utópica cuna del fracaso irremediable de todo ideal político; mientras que España, sufrió tanto desbarajuste, tanta venganza de agravios pequeños, desmedida manipulación de empleos, ruina de la Hacienda y de capitales particulares, monopolios, encarcelamientos, huelgas, revoluciones, desprestigios de toda acción política

PUGILATO

La manera de salir del Poder los socialistas no ha sido todo lo correcta que la educación y buenas costumbres imponen.

No han sabido disimular la rabia y el despecho que el *desencheufe* les ha producido, y desde el primer momento hicieron ostensible su contrariedad con frases de mal gusto para quien en aquellos difíciles momentos daba solución al pleito político, con anatemas y amenazas que ya a nadie asustan y con resoluciones ridículas que no llevarán a efecto porque, aun cuando no en la intensidad que hasta la fecha, todavía les queda algo que perder.

¡Qué elegancia espiritual la de los socialistas! Con políticos de esta naturaleza no se va a ninguna parte. ¡Así marchaba España!

El Sr. Bugeda, uno de los socialistas más favorecidos en la orgía ministerial, ha dicho que ahora hay que empezar a prepararse para hacer la revolución.

¡Qué humorista es el Sr. Bugeda! Para revolución la que se va a armar en su estómago, cuya capacidad es extraordinaria y ya se había hecho a las cosas buenas.

Uno de los acuerdos de los socialistas ha sido el desligarse de los partidos republicanos que hasta ahora les apoyaron.

Ahora se darán perfecta cuenta los incautos del radicalismo y de Acción Republicana del papelito que han estado representando. No les está mal empleado.

El Sr. Gordón Ordás aconsejó al Presidente de la República la formación de un Gobierno de izquierdas, considerando conveniente la colaboración socialista y necesaria la colaboración radical.

HORARIO POLITICO

Llegó su hora, y el Partido Republicano Radical fué exaltado al Poder. No hay que decir cómo es de sincero y de hondo y de amplio el júbilo que nos produce esa exaltación.

Podríamos extender nuestras banderas y decir al viento, con acentos tricolores, esa alegría triunfal. Nada más legítimo que expresar la satisfacción de una esperanza lograda, de una ilusión encarnada en realidad. Pero, fieles a nuestra conducta de siempre, no queremos herir los oídos de nuestros adversarios vencidos, con ninguna estridencia, ni azotar su rostro con ninguna imprecación.

Rudísimo fué el calvario que, especialmente en los pueblos, sufrieron las gentes de nuestros comités. No encontraban amparo en las autoridades, ni la justicia que pedían, en las alturas.

Los dictadorzuelos socialistas, asalariados de las Casas del Pueblo, volcaron sobre nuestros correligionarios el rencor más agudo, adoptaron como norma el atropello más cruel. No podían vivir, no se atrevían a protestar.

Pero, el pueblo español, es generoso y noble. Olvida el mal recibido para entregarse con alegría al bien logrado.

Además el Partido Radical, por ser partido serio, no ha de buscar el nivel del adversario; ha de elevarse por encima de él y desde lo alto, dar la gran lección de la tolerancia y del perdón.

Vengarse, aun pudiendo, es de espíritus sin alas, es de almas esclavas del rencor.... Pero, ¿vengarse de quién? ¿De esas muchedumbres campesinas que siguen, inconscientes, al pastor más audaz? ¿Vengarse de esos hombre, fundamentalmente buenos, donde la maldad es circunstancia; es adjetivo, y la incultura cadena de su libertad?

Por eso recomendamos a los correligionarios, que honren al ideal, no delatando, no persiguiendo, sino dando la gran lección de la tolerancia y del olvido de las ofensas, en esta hora de alegría triunfal.

Y a trabajar para que la República borre diferencias, apague rencores, y haga felices a los ciudadanos que la sepan comprender y la quieran amar.

y de toda administración pública; y en fin, si esta fué la ocupación...

España ha decaído en valor político, industrial y económico por desaprensión, por ignorancia, por atrevimiento de los caídos; y ahora para sanear el ambiente más perjudicial que el dejado por los Borbones...

Hoy late un nuevo valor, por haber salido del atolladero decadente, que condenó a muerte, la soberanía del pueblo español...

La dictadura socialista-republicana que cayó envuelta en sangrientos episodios en Casas Viejas, Castilblanco, Reinosa de la Solana, Sevilla, el separatismo catalán, la anarquía de Barcelona, el desastre de la reforma agraria, el fracaso de todos los asuntos que fueron motivo de grandes críticas por las potencias del mundo...

La vida nacional, exige se pidan cuentas del empujamiento de sus actividades, de las pérdidas materiales y morales que ha sufrido España durante la tiranía y la ruina en que vivió. Exige responsabilidades; y la cesantía de todos los que, altos y bajos, se acoplaron en cargos oficiales del Estado.

Si sentimos amor por la Patria y la República, debemos justificarla de tanto error y tanta injusticia, de tanta ignorancia y de tanta vergüenza que ha humillado y esclavizado la dignidad española.

El nuevo Gobierno Lerroux, deseado y capacitado, hará nuevas elecciones. Y es preciso que nuestra nobleza, nuestra clarividencia, nuestra audacia y nuestro aliento renovador, se sienta como poderoso fulminante para llevar la suprema representación de la República a las Cámaras, sin mezcla alguna de los que fueron el azote del progreso español, porque si votáis a los que...

T. Jesús Barbosa. Profesor.

RASGOS MUNICIPALES

Algo que creíamos suscitara discusión, y a través de la cual no dudábamos que alguien, y con razón, se indignaría. Tuvo la virtud, sin embargo, de pasar inadvertido, lo cual nos sorprendió. Bastaron unas palabras llenas de lógica del Sr. Canosa, para que el asunto se diera por terminado, desechándose, como consecuencia, una pretensión absurda, no sabemos en qué lugar fraguada, aun cuando ciertos indicios nos hacen sospechar la procedencia.

Hay una gran empresa que proyecta para Toledo una obra de extraordinarias proporciones. Esa empresa hace tiempo gestiona cerca del Ayuntamiento la concesión de terrenos para construir un hotel y una gran parada de automóviles. Estas gestiones están adelantadísimas, al extremo de que sólo faltan por dilucidar pequeños detalles para dar comienzo a las obras. Y en eso estábamos, cuando surge una instancia del Sr. Galiano solicitando esos mismos terrenos, alegando como derecho el que él los pidió hace unos cuantos años y no se le concedieron.

Quizá le asistiera razón al señor Galiano si esto lo hubiera puesto de manifiesto en el instante que dieron comienzo las negociaciones con esa empresa, pero aguardar a hacerlo cuando todo está conve-

nido, nos parece poco serio. Eso sin tener en cuenta que los proyectos de este señor no pueden alcanzar el desarrollo y la importancia que los de la empresa «Auto-Estaciones».

Así lo reconocieron, indudablemente, los señores Concejales tras una ligera explicación del Sr. Canosa, presidente de la Comisión de Obras, y la instancia del Sr. Galiano fué desechada, sin que nadie piense que este señor llevará más allá sus pretensiones, puesto que se le considera lo demasiado comprensivo, como concejal y como particular, para anteponer una conveniencia propia a los intereses de la población y de su clase trabajadora.

La recaudación de los puestos públicos en la Feria corre a cargo de la Comisión de Festejos, que, naturalmente, lo ingresa en arcas municipales hasta la completa liquidación de todo lo relacionado con los gastos de festejos, por sí, agotada la consignación correspondiente para estas atenciones, es preciso echar mano de la recaudación de referencia.

La Comisión hizo el depósito provisional, pero el alcalde ordenó que se hiciera definitiva, cuyo trámite impide ya extraer una sola peseta bajo ningún pretexto.

Y la consecuencia de todo ello es que el presidente de la Comisión no puede pagar una factura porque el alcalde le ha escamoteado el dinero. Alrededor de este motivo, y sin que la causa se exhibiera al desnudo, divagóse un buen rato hasta que se dió con la fórmula, allanándose las dificultades, que no hubieran surgido si el alcalde no se muestra tan demasado agonía.

El Ayuntamiento, en cuanto a él respecta, resolvió definitivamente acerca del enojoso y largo asunto de la apertura de un callejón en San Cipriano. Y resolvió de distinta forma a como el letrado consistorial entendió en su informe debía hacerse, ese informe que ha tardado en hacer quince o veinte meses, y en el que las cosas se enjuiciaban de una manera parcial a favor del cura, mortificándose de una manera desconsiderada al vecino, que no podía ciertamente una gloria.

La Comisión correspondiente, a la que pasó el asunto en vista de que tal informe no satisfizo al Ayuntamiento, estima que no es de su competencia el decidir, y por tanto, queda para que los afectados se entiendan entre sí, ya que las escrituras de ambas propiedades señalan, al parecer, claramente el camino que debe seguirse.

El informe de la Junta de carga y alojamientos, que quedó sobre la mesa, algo de lo cual exponíamos en un «Se comenta» de nuestro antepasado número, fué aprobado. En su virtud, el Alcalde tendrá que abonar de su bolsillo el indebido gasto por el ordenado de los fondos que obraban en poder de dicha Comisión, cosa en pugna con los acuerdos que dicha Comisión tenía tomados.

Si esta táctica se siguiera siempre, mejor marcharían las cosas y más en estima se tendrían los comunes intereses materiales. ¿Que un señor se extralimita y paga lo que no debe pagar? Pues que el gasto corra de su cuenta y todos conformes. Así es como se administra.

Aguila.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos TALLERES: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

Pero, ¿está usted loco?

Este Sr. Galarza de nuestros pecados no da una en el clavo desde hace unos meses.

Dice que ahora se quiere hacer socialista.

Pero, ¡hombre! ¿No comprenderá que eso es una locura? Porque no es lo mismo hacerse ahora socialista que antes republicano, cuando allá en el horizonte sensible, contemplábamos el avance de la «niña», con la bandera tricolor enarbolada.

Entonces merecía la pena abandonar las huestes del conde de Romanones, ya que iban a resultar vencidas.

Entonces merecía la pena pasar unos días en la cárcel para nimbarse así con la aureola del martirio, ya que la niña, agradecida, había de premiar, como premio, esos fervores.

Pero, ¡ahora! Ahora es una locura. Con los socialistas la cartera de Justicia—¡esa cartera tan ansiada!—subirá a las nubes.

Ahora estuvo en un tris de ser ex ministro, que no es poco. Entre los socialistas esa posibilidad resultará cada día más lejana.

En fin, que Dios aturde a quien quiere perder.....

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

CASA LÓPEZ

La más surtida en Toledo Teléfono 213

Lerroux, o el patriotismo

Claro, hondo, con los ojos clavados en España. Así habló don Alejandro Lerroux. Todo el Parlamento hizose oídos. En el banco azul, el Gobierno, desfileado y deshecho por el verbo implacable y justiciero del ilustre tribuno. En el aire de la Cámara flotaban las vivas acusaciones contra una política desastrosa. Y el gran dolor—dolor de España fuerte, dolor del porvenir—bordado en esta frase: «Da pena ver cómo habéis dejado a España».

Lerroux es el de siempre. Correcto, piadoso con el enemigo. Pero implacable y heridor cuando se trata de España. Y en la sesión del Parlamento, cuando aconsejaba al Gobierno que se ausentara del Poder, lo hacía con la visión de España clavada en la retina. Por eso, su intervención revistió una curiosidad máxima. Y una autoridad máxima. Una vida entera—larga ya y gloriosa—dedicada a la República merece un sitio en la atención de todos. Y hemos de decir que esa vida y esa autoridad cayó como una losa de plomo sobre el Gobierno. Y hasta tuvo la virtud de descomponer la habitual silueta irónica de Azáña; que para contestar no pudo refugiarse en el humorismo ni en la sonrisa.

Lerroux, o el patriotismo. Lerroux tiene ante su cerebro el presente de España. Un presente de indisciplina, de injusticia, de bombas de mano, de atentados y de incendios del campo. Ve las mieses calcinadas y los pistoleros adueñados de la ciudad. Ve el aire de la injusticia. Ve la siembra del rencor. Y ve que España anda a la deriva, como una boya sin amarre. Por eso, su palabra apretada y maciza de autoridad, cayó sobre el Gobierno, como una advertencia y como una condenación. El aldabonazo tuvo la réplica adecuada. Y vino la crisis.

Y después ha venido lo inevitable, lo patriótico: Lerroux, encargado de formar Gobierno.

¡Por fin la República! ¡Por fin conoceremos la verdadera República!

¡Viva Lerroux!

Gobernar....

LEGÓ normalmente la hora de la justicia para el Partido Republicano Radical. Asume en gran parte la responsabilidad del Poder.

Es, naturalmente, la hora jubilosa de su triunfo; pero también la hora inaugural de una seria y profunda responsabilidad. En todo buen republicano, a la alegría abierta del hecho producido debe acompañar la preocupación más aguda por el porvenir.

Si la oposición permite algunas estridencias y no da tonos de gravedad a algunas equivocaciones, el gobernar hace imperdonables toda imprudencia, toda injusticia, toda precipitación.

El Partido Radical, ante la lección de la repulsa unánime que a un Gobierno en desacierto constante propinó el país, debe variar fundamentalmente los métodos y procedimientos de aquél. Si no lo hiciera, ahondaría fatalmente la fosa que para la República abriera el Ministerio que acaba de desaparecer.

Ni programas literarios, ni declaraciones pródigas, ni promesas galanas, ni elucubraciones sobre lo que no se pueda hacer. En el hacer austero y limpio, seguro y constante, sereno y cordial, se irá tejiendo el programa que trocará al incrédulo en confiado, al rebelde en respetuoso, al adversario en amigo leal.

Por encima de todo, austeridad, mucha austeridad. Y cerrar la puerta a todos los apetitos, y alejar enérgicamente todas las audacias, y poner la honradez por encima de los afectos, y la técnica por encima de las amistades.

Dar la sensación, y vivirla, de que, por fin, no se adaptan los cargos a las personas, sino que se buscan concienzudamente las personas para los cargos.

Decirle al pueblo que la zarabanda de millones en un presupuesto que empobrece al país, no puede continuar un minuto más. Que esos mil doscientos millones de pesetas que absorbe una burocracia excesiva y, en muchos casos, inepta, deben reducirse extraordinariamente, para pagar mejor al que cumple y alejar al que olvida su deber.

Es indispensable devolver todo su prestigio a la autoridad, apelando a la imposición serena cuando falle la persuasión tranquila, pero bándola siempre, siempre, en una aplicación estricta de la justicia más cabal.

Es regla de buen gobierno sostener la disciplina social, no por la fuerza sino por la cultura y la justicia; disminuyendo los agentes de la autoridad a medida que se aumenta el número de maestros; procurando que haya más libros en las bibliotecas que fusiles en los cuarteles; menos lujo en los coches oficiales y, en el hogar de los humildes, más pan.

Frenar un poco esa fantasía de ministros ilusos, que tan cara se pagó ya, y servir eficazmente las realidades nacionales. Acabar de una vez, radicalmente, con la mala y cara costumbre de volcar el presupuesto en las provincias donde los señores ministros vieron la luz primera o ganaron la elección.

Suprimir ese afán egoísta de colocar a los parientes en las Secretarías ministeriales, imitación perfecta y lamentable del régimen que cayó.

Servir al correligionario cuando en justicia y por el bien público pueda ser; en otro caso, no, puesto que lo injustamente otorgado se olvida antes que lo que concediera el mérito reconocido. Es preferible perder un correligionario por despecto antes que escandalizar a las gentes con la comisión de una arbitrariedad.

Y, como medida urgente, devolver la paz a la ciudad y al campo, a los hogares miseros y a los espíritus agitados. Dar la sensación de amparo a todos los españoles que quieren convivir fraternalmente en el régimen, y no quieran saltar las vallas de la ley.

Gobernar en republicano; esto es, con autoridad aceptada gratamente; con energía alejada de la violencia; con libertad condicionada al cumplimiento íntimo del deber; con prudencia compatible con un ritmo rápido; con un desprecio absoluto a los que trepan y con un desdén profundo para los que adulan.

Si el nuevo Gobierno, como es de esperar, gobierna así; si donde la herida sufrió encono sabe poner la gasa que es consuelo; si donde el rencor dejó sus brasas, sabe alentar el amor; si donde el sectarismo de ocasión clavó sus lanzas y dejó sus venenos, extiende banderas de paz, es seguro, es indudable, que la República sonará a canción de primavera en muchas almas donde sonaba a responso, y encontrará en el corazón de todos los españoles un sitio de honor para la gratitud y la eterna lealtad.

P. Biera Vidal.

ESTAMPA DE LA TIERRA

ES LA CONDICIÓN HUMANA

«Desde este momento se dan órdenes a todos las organizaciones obreras de la ciudad y del campo, para hacer el frente único contra el Gobierno Lerroux.»

BALBONTÍN.

Yo, que no soy capaz de matar a una mosca, sentí el loco vértigo de aconsejar la aplicación de la pena de muerte. Yo, que siempre desplegué el áureo gallardete del amor, la concordia y el perdón, lancé a los cuatro vientos la idea de que en España, era necesaria la ejecución de la pena capital. Fué aquel momento de esos inconscientes, que en ratos de amnesia y desmayos, poseen al corazón humano,

tan fácil a los impulsos nobles, como fácil también a las tendencias malsanas de su condición de barro.

Aquel momento pasó, y para buscar el bálsamo que mitigara la honda amargura de la cruel huella estampada en el alma, fueron mis ojos a posarse como inquietas mariposas, sobre el título de un libro de versos de un hombre público que, como yo, tal vez se dejó ven-

cer por la fuerza de una baja del corazón. Yo, conocí mi falta a tiempo; el autor del libro bello, por estar lleno de rimas e ideal espirituales, sigue por el despeñadero de la contradicción con sus convicciones internas.

Hoy la vida española, intenta dar otro rumbo distinto al seguido desde el 14 de Abril; hoy se intenta colocar nuevos actores en el gran escenario de la comedia parlamentaria, y ya se toma la cla sus medidas para interrumpir la comedia, cuando aún no se levantó el pesa-dote telón.

La lucha sigue con su pendón de batalla desplegado a viento y mareta; volviendo la pasión, el ansia, la envidia a retorcerse como asqueroso reptil que quiere aprisionar entre sus duros anillos la buena fe de unos, el acendrado patriotismo de otros, la desinteresada voluntad de los más.

El fogoso corcel del odio, sigue pifando ebrio de locura, completamente borracho de intranquilidad. Ya no sabemos lo que queremos, y es porque todos quisimos ser conductores de masas, todos fuimos aspirando a ser cabezas, y todos fuimos creando un ideal sin llegar muchos a comprender la integridad de un ideal.

Fuimos enarreciendo la atmósfera española, y hoy, como ayer, surge la magnífica figura de Amadeo fustigándonos con el trallazo del desprecio por petulantes, por ingobernables y por no avenirnos a sacrificar nada más un poco de ese orgullo que tanto nos pierde y que tanto mal nos hace.

El poeta, que tantas estrofas galanas, llenas de misticismo, rebosantes de paz, amor y perdón, se conoce que ya no se acuerda de tantas y tantas veces como condenaba los hechos de esa patria cometidos en periodos monarquizantes, hoy ya no le importa esa patria tan cantada por él; hoy aconseja a la masa trabajadora (siempre la misma masa) que ponga piedras en su camino, para que los que quieran caminar por él (aunque tengan buena fe) tropiecen, se estrellen y no pueda recuperarse esa calma que desapareció, que tanto anhela el pueblo español y que tanta falta hace al desenvolvimiento social.

Hora es ya de que brille ese arco iris señal de bonanza en el cielo republicano; hora es ya de que se limen asperezas; hora es ya también de que arranquemos las espigas a las hojas de cardo, para que entre sus troncos luzca su corola alguna flor de justicia, de libertad y de verdadera democracia.

La patria, por encima de todo. La patria, entristecida, ahora su época anticuada, en la que en sus dominios nunca se ponía el sol. Recuerde el vate sus romances, y deje a un lado la conducción de masas (menester impropio de un alma de poeta franciscana), pues nunca fué bien parejada la labor romántica del juglar con la dura misión del cabeza de barricadas.

Dejemos gobernar; dejemos expedito el camino de los gobernadores, y cuando tengan la labor ejecutada, discútalos el que sepa discutirla y enjuiciarla, porque la mayoría de las veces ni sabemos discutirla ni sabemos enfocar el juicio por la senda de la razón y la nobleza.

Es la condición humana que no nos deja, lo sé. Es la condición española, que hoy nos quedamos roncos pidiendo la pena de muerte para un semejante que delinquirá, para mañana quedarnos sin lágrimas a fuerza de arrastrarnos llorando para implorar el perdón.

Faac.

Mora y Septiembre de 1935.

BENITO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir Topete, 2. El Toboso (Toledo)

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGULÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE en la CUESTA PORTUGUESES

Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos. Sucursal: Coliseo, 5 y 7 TOLEDO

DESPACHO DE CARNES: Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.

Idem pierna 4,00 >

Paletilla y collada. . . 3,50 >

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Lo que ocurre en la provincia

De Ontigola.

Socialistas a la fuerza.—En este pueblo, como en muchos más, se pretende que los obreros todos sean socialistas por fuerza. No basta con ser buen societario; hay que ser socialista, porque a los señores que rigen las sociedades no les cabe en la cabeza que se pueda ser lo primero sin ser lo segundo, ignorando, además, que en las capitales y en muchos pueblos donde se vive en la realidad existen, aparte de las organizaciones obreras, agrupaciones políticas diversas, a las que libremente pertenecen los que componen aquéllas.

El pasado día 2, el que actúa de alcalde, acompañado del alguacil del Juzgado, se personaron en el lugar donde trabajaban unos obreros adictos al Partido Radical, obligándoles a dejar el trabajo por el simple hecho de que no son socialistas.

Estos llevan muchísimos años trabajando en la casa que les obligaron a dejar. El hecho no es lícito, y hora va siendo de que estos procedimientos desaparezcán. Socialista, que lo sea el que quiera, y no por el capricho de unos señores que son los primeros en ignorar en qué consiste el socialismo.—Un ciudadano.

De Espinoso del Rey.

¿HAY DERECHO? Para quien correspondía.—En algunos rincones de nuestra querida España ocurren cosas muy de lamentar y que sería de gran interés evitar.

En este pequeño pueblo de Espinoso con mucha frecuencia se recibe correspondencia (cartas) que denota perfectamente haber sido

violadas o abiertas, presentando raspaduras y roturas en la pegadura de los sobres, apreciándose además que después han sido pegadas nuevamente con una goma, entregando a los interesados algunas cartas que, por lo sucias que están, debía dar vergüenza presentar, y no sé como no las rompen antes que entregarlas (tal vez esto ocurra más de una vez).

A varios vecinos se nos entregan cartas en estas condiciones y todos nos llamamos, pero a mí que se me dan varios casos de estos y cansado ya de permanecer por más tiempo «callado», me permito hacerlo público en las columnas de este periódico, no a título de denuncia sino como una llamada o advertencia para que se entere la persona a quien esta clase de hechos corresponden y procure evitarlos, pues como digo, son varios los abusos que en este sentido se cometen y lo mismo se ven cartas con señales de haberse abierto con un sobre común y corriente, que si se usan de los que se cree tener más seguridad por llamarse «inviolables» y a mi juicio no creo haya tal derecho; además de ser feo y vergonzoso se trata de una cosa intolerable. ¿No es así? ¿O hay derecho a seguir haciéndolo?—E. Fernández.

De Nambroca.

Velada teatral.—Con el éxito acostumbrado, ha dado una nueva velada teatral, el Cuadro Artístico que tan acertadamente dirige nuestro buen amigo D. Guadalupe Cervantes, quien uniendo su esfuerzo personal al de estos noveles artistas, están dando al pueblo días gratos que no olvidarán los hombres de buena voluntad.

Pusieron en escena la obra de los hermanos Quintero «Cancionera», en la que todos rivalizaron en salir airosos de su papel, poniendo un vivísimo y noble interés en que el inmenso público que llenaba por completo el salón «Guerrero» saliera satisfecho, lo que consiguieron mostrando su satisfacción en las repetidas salvas de aplausos que como premio a los artistas.

A continuación pusieron en escena el sainete «Tranquilo y Sereno», haciéndonos pasar un rato agradable el amigo Guadalupe, que cosechó muchos aplausos.

Mi enhorabuena a todos, porque todos lo merecen, no ya solo por el éxito alcanzado, sino por el esfuerzo que supone en estos obreros que aprovechan las horas que les deja libre el trabajo en esta maravillosa ocupación, en vez de malgastar el tiempo y el dinero en la taberna.

¡Adelante, amigos, y recibid un abrazo sincero!

Dada la importancia del papel, se distinguieron las Stas. Micaela Cervantes que interpretó magistralmente su papel de Cancionera, Lupe y Sra. Salcedo, en La Gitana.

La Srta. Guadalupe Cervantes, merece unas líneas aparte y una efusiva felicitación, ya que, a pesar de ser su debut, interpretó tan acertadamente el papel de Mari-cuela, que fué interrumpida varias veces por los aplausos que sonaban en su honor. A las muchas felicitaciones que ha recibido, una la nuestra que es sincera.

Por la misma razón se distinguieron notablemente el protagonista Daniel, Caja y Sr. Cervantes.

Esperamos no se haga mucho esperar otro grato día.—José Mari.

testar de otra manera que haciendo justicia.

Nosotros conocemos la rectitud de conciencia del Sr. Riera, su amor fervoroso por la justicia, y sabemos es incapaz de desmentir la valla de quien valga para favorecer a quien se arrastra y adula.

Sirvan pues estas líneas para rogar que no se moleste nadie en recomendar, pues nuestro amigo, por encima de todo y en honor al Régimen en que vivimos, obrará, como siempre, en justicia, pese a la mala costumbre de la recomendación.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

Acuse de recibo

Para Teófilo A. Lorenzo.

Con mano dura, sí. Un día... vi la rota formación de los hombres en las luchas, y caí en la loca tentación; ofuscóse mi razón, y la muerte pregonaba de anónimos humanos: ¡Pobrecillos!, olvidádomme, cruel, que eran hermanos.

Razón tienes, amigo, ateaando mi conducta. Es muy dura la sentencia, lo confieso; mi pluma fué describiendo, pero el corazón... el sentimiento, no pudo dictar eso.

¿Que quién son los pistoleros?... No sé. Unos desgraciados, unos hermanos pequeños, que faltos de razón (tal vez), sin ese cuidado de los padres que tanto bien hacen cuando velan nuestros sueños, hijos los más de la miseria de este mundo imbecil y poco serio.

Perdón, amigo; sí, mi pluma pregonera de perdones y amores tiernos, un día te llevó la nota discordante de un pensamiento fatal y negro. Pensamiento pregonero de muerte: pero... ¡¡ay!!!, os juro, que otro quedaba dentro.

Paco.

CRÓNICAS DE ÁFRICA

MELILLA, TEMPLO DE VENUS

II

En el primoroso parque de Salama hay una jaula férrea. En la jaula un mono que lo mismo podría ser una mona. Pues bien. Para mí, esta jaula es un símbolo. Melilla está asediada de jaulas. Por un lado la del mar multicolor y esplendente. Al sur la del agro triste berroqueño y pedregoso. Jaulas más o menos grandes donde moran vivientes más o menos animales; pero jaulas y animales, al fin. A derecha e izquierda más jaulas férreas. Sin monas, dicho sea en honor de sus habitantes y más por consideración que por justicia. Jaulas de hierro donde consumen su tedio—pobres gorriónes del

LA LEY LE OBLIGA A QUE ASEGURE A SUS OPERARIOS, DEPENDIENTES O EMPLEADOS

Siendo obligatorio asegurarse, hágalo en una Mutualidad, porque así será usted mismo el asegurado y el asegurador, y obtendrá los máximos beneficios.

La única Mutualidad constituida por los patronos de la provincia, y para ellos mismos, es

“SOLISS”

Domiciliada en Toledo, Trinidad, 3.-Teléfono 117.

y por tanto, en ella es donde le conviene asegurarse.

Pida detalles hoy mismo

Un accidente puede suponer su ruina, y una simple visita de inspección le ocasionará más gastos que los del Seguro.

amor—aves que en el vuelo fueron tempranas o fueron tardías.... Son las sacerdotisas de Venus.

Aquí, una confesión sincera. Yo he sido un hombre tierno y pudibundo. Un Carabel sin novela. Fuera nacido mujer y a estas alturas sería una perfecta Dama Catequista. Donde todos los hombres tienen un corazón, yo tenía un merengue. Pero llegué a edad de cumplir el servicio militar. Y víctima siempre de mi trabajo me propuse servir a la patria como un caballero medioeval. Domé el corazón y le hice sufrido y calloso. Llegué a África. Gonzalo de Córdoba a mi lado iba a ser un vulgar condotiero. Por lo menos él no había llegado donde yo. Y tropecé con la primera dificultad. Allí no había moras buñoleras que raptar. No me amilané. Un día me llevaron al barrio Real. Allí en casas más o menos decentes, pero salvaguardadas todas por puertas enrejadas, lucían su tipo desastroso, hacían mil monerías, cual el animalito del Parque, unas mujeres. Como en una exposición de fieras, soldados, paisanos y canalla observaban y cuchicheaban sin aproximarse mucho. No sé si por el aspecto de jaula o por qué extraña asociación de ideas me sentí D. Quijote de la Mancha. Me di unos cuantos porrazos en el pecho creyendo encontrarme con una coraza. Sólo logré alborotar el corazón. Nadie se fijó en mi actitud heroica y caballeresca. Ordené a la portera—con bigotes de domadora—que me franquease la entrada. Ni don Quijote mandó abrir la jaula del león con más arrogancia, ni Borrás se puso más en carácter. Miré a mis circunstantes. Nada. Ni la más leve muestra de admiración. A una indicación de la celestina, di con un duro en el cerrojo y la puerta se abrió como por magia. Una vez dentro sentí un carraspeo metálico, como un toser de fibras de acero, un chirrido lastimero. Ignoro si fué algún «triste armazón de huesos y pellejos» de los que dentro había o fué la puerta al cerrarse. Fuera, los espectadores me miraban asombrados, comparábanme al Cid Campeador, a Cagancho y a otros hombres de reconocido valor. Hacían pronósticos sobre los destrozos que aquella temeridad podría ocasionarme. Entonces pensé que el caballero de la triste figura, no luchó con el león y bien po-

dria yo salirme de aquel antro sin menoscabo de mi intrepidez. Guardé el duro como quien envaina una espada. No me dió tiempo a más. Unos tentáculos raquíticos, unas extremidades símicas, algo indefinible, nada humano, todo, menos unos brazos de mujer me arrastraron no muy suavemente....

..... Cualquier humano, por romántico que sea, no ignora que la carne de membrillo se expende ora en cajas, más o menos jaleada, ora a granel. Tal con el amor en esta Melilla de mis venturas, aventuras y desventuras.

Próxima la hora de retreta. La luna es un puente de plata en el mar. Camino del cuartel la plácida noche se trueca en álbum de recuerdos para el militar. En el Real, en el Polígono comienzan los festines del amor: Del amor a precio fijo. Por Cabrerizas, Barriolatas, por todos los suburbios es muy posible un atraco. Aquí el amor no se busca; es él quien asalta. Es el saldo del amor. La liquidación del amor:

—.... Te lo daré barato: tres pesetas.

—Pero, oye: ¿Ha subido la carne?

—¿Te hace diez realitos?

—Para mí los quisiera yo.

—No nos ponemos de acuerdo....

—¿Te he llamado yo? Llegaré tarde a lista. Déjame.

Sigue ella abarataando la mercancía. Ya cifra en dos misereros reales el valor de su cuerpo. Al poco rato el amor andará por los suelos....

..... Pocos días en Marruecos y el curioso turista sospechará, como yo, si el amor y las farmacias guardan secretos contubernios....

ENVÍO.—A ti, Venus Afrodita, hija de la espuma del mar. Estas sacerdotisas que aquí te representan son como vestigios del antiguo régimen: Mándalas retirar. Solicita el concurso de Orfeo y ellas amansadas le seguirán al Olimpo. Pero cuida bien de aislarlas. De lo contrario no respondo de la integridad de Júpiter y demás familia.

Tuyo afectísimo,

Miner Otamendi.

Melilla y Septiembre de 1935.

«VANGUARDIA»

Suscripción al mes. 0,50 ptas.

Idem al trimestre. 1,50

Un solo despacho, frente a la general satisfacción

A la viva y honda satisfacción que produjo el hecho de que el Presidente de la República, con fino instinto político encargase al Sr. Lerroux la formación del nuevo Gobierno, sucedieron momentos de nerviosa inquietud, a medida que la perspicacia del pueblo adivinaba las dificultades que se oponían al jefe de los radicales para lograr su intento de constituirlo con la colaboración de las fuerzas republicanas de izquierda. Sin embargo, la tenacidad con que nuestro ilustre jefe llevaba a cabo sus gestiones, asistido no sólo por la confianza expresa del jefe del Estado, sino también por la adhesión calurosa de la opinión el vencer aquellos obstáculos, logró la constitución de un Gobierno que tanto por el espíritu que lo informa como por su acertada y eficiente composición, es una garantía para la España republicana.

Entendiéndolo así, toda la enorme masa de opinión que puso su confianza postrera en Lerroux, acogió el nuevo Ministerio con evidentes pruebas de solidaridad espiritual, a la que se asociaron, respetuosos con el anhelo popular, todos los partidos políticos, incluso el socialista, cuya masa y cuyos dirigentes, con una sola excepción, han adoptado la discreta actitud que correspondía a un partido que, por acatar las esencias del régimen, habrá de sentir la enorme responsabilidad de este momento histórico.

La sola excepción, nota triste en este instante de optimismo, lo ha sido Largo Caballero, cuya frase sin freno de corrección ha reflejado hartamente su contextura espiritual. Comparar a los radicales con los «gitanos de las Peñuelas», amenazando, de paso, con negarse a dar posesión de su ministerio al designado como sucesor, es algo tan desusado que alcanza la categoría de lo insólito. El ministro responsable dejó por despe-

cho de serlo para dar aparición al estuquista ignaro y fanático que siente perder el muelle regalo de su coche oficial. «¡Aún tengo el coche!» es toda una exclamación que pone su nota bochornosa en la gravedad inquietante de este momento. Pero con ella, quien la profiriera quedó juzgado para siempre, ante la democracia republicana española, la cual difícilmente podrá olvidarla, máxime cuando el inconsciente que con ella se engalana tiene ya sobre su historia su bien retribuida concomitancia con la Dictadura.

Un solo despacho, frente a la general satisfacción. ¡Bien poca y despreciable cosa es ante el inicio fecundo de la República radical!

TEJAS PLANAS

(Única en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Un telegrama que es todo un programa de Gobierno

El Sr. Lerroux ha enviado a los redactores de *El Progreso*, de Barcelona, el siguiente telegrama:

«Barcelona. Redacción *Progreso*. Al tomar posesión Presidencia Consejo quiero enviar por nuestro conducto tan querido a la vieja guardia radical, a la gran masa catalana de nuestro partido y a los elementos que se nos sumaron, acatando con proclamación República soberanía nacional, el saludo reverente de mi respeto, la expresión entrañable de mi gratitud inextinguible, y recordar en esta hora solemne de mi des-

tino cuánto debe a vuestro concurso mi experiencia política y la eficacia con que me consagré de por vida al servicio de los más nobles y más justos ideales, que han logrado culminar en la República por sus esencias y han de traslucirse en realidades si acertamos juntos a estabilizarla, gobernando en un plan de concordia nacional, de justicia, de tolerancia, de libertad, de subordinación complacida a las leyes y a la autoridad en nombre de España para todos los españoles, sin excepciones ni preferencias de clase, religión ni idioma, buscando en la autonomía de los pueblos la espontaneidad del amor que fabrican las grandes unidades morales y en las libertades regionales la exaltación de valores históricos que darán a la patria como un impulso para perpetuarse gloriosamente. Salud y República. *Lerroux*».

Una mala costumbre

Una mala costumbre, heredada de los tiempos monárquicos, es la de acudir, en exámenes y en oposiciones, a la recomendación. Los que recomiendan no se dan cuenta de que, con su proceder, expresan una duda ofensiva sobre el proceder de los que tienen que juzgar; intentan una coacción sobre el espíritu de justicia del juez.

Nuestro director, Sr. Riera Vidal, que forma parte de unos Tribunales del Magisterio, está recibiendo estos días una avalancha de cartas y acosos de recomendación de correccionarios y amigos, que no ha de con-

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

“LA SOLEDAD”
Antigua Funeraria
Hijo de Benito San Román
Los Bécquer, 6.-Teléfono 255
CORONAS :: ARCAS :: FÉRETROS

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier NUMANCIA, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Café-Bar Toledo
Especialidad en MARISCOS
ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

GANADERÍA DE RESES BRAVAS DE
D. Salvador Lalanda
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA
Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 92 X



Dirección, Redacción y Administración: PLATA, 7 (Centro Republicano)
Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 363.
Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Chirigotas

Mirad, mirad cómo marchan dando voces, dando gritos; los echan de sus guaridas; ya salen de sus garitos.

Anatemas y amenazas, imprecaciones, denuestos, portazos descompasados (Largo sale descompuesto).

Bugeda, por otro lado habla de revolución. (No alarmarse, camaradas, que se trata de un guasón).

Azaña al dejar el cargo, no se anda con protocolos; no hay palabras, no hay discursos (nuevo estilo de Manolo).

Protesta don Marcelino y su recia agradecida; que a Lerroux niegan apoyo (eso era cosa sabida).

El señor Largo, furioso, se niega a soltar el mando; pero al fin tiene que hacerlo ya gimiendo, ya llorando.

Se resigna el señor Prieto, que olvida su ímpetu y brío; y como final de fiesta abraza a Guerra del Río.

Del barbudo don Fernando, no hay que decir ni palabra; mas si llega a propasarse, se le tira de la barba.

Barnés, Companys, Casares, pájaros de mal agüero, aparentan buen humor, pero se les ve el plumero.

Se oponen con energía a dar a Lerroux ayuda; y acompaña Galarza y Ballesta el cara-dura.

Dos sujetos de prestigio que fueron romanonistas, y hoy se encuentran al servicio del trust socialenchiñista.

La indignación de esta gente era cosa descontada, y eso que las mil pesetas no se tocan para nada.

Lo peor es cuando de una les propinen... la patada.

Mojiganga.

Cosas que pasan

Si hemos de dar como cierta la referencia del órgano socialenchufista local, resulta que han sido expulsados de la Cofradía titulada Acción Republicana los seis concejales que votaron a favor de la candidatura radical.

Esto sin duda ha obedecido a un deseo manifiesto de adular al socialismo, pero es el caso que el socialismo, a las pocas horas, mandaba a pasco definitivamente a todos los republicanos que les han defendido hasta ahora.

Ya constituía un error de bulto el expulsar de un partido republicano a unos concejales por emitir su voto a favor de una personalidad amiga del régimen sin trampa ni cartón. Pero con el acuerdo de los socialistas ese error adquiere proporciones extraordinarias.

A los accionistas que han impuesto el castigo, los suponemos a estas horas arrepentidos de su acción.

El infatigable diputado señor Alonso se dedica ahora a trabajar

un artículo médico-farmacéutico. Y preconiza la creación de una Cooperativa en favor de la clase trabajadora.

¡Qué debilidad la de este hombre! Siempre protegiendo a los obreros.

Ideando cosas donde poder después clavar el diente....

Afortunadamente, el número de incautos decrece de día en día. No creemos, por tanto, que encuentre muchos a quien engañar.

¡Pues no está muy visto ya el señor Alonso!...

Cuando el nuevo gobernador señor Asensi Maestre se despidió de los amigos al terminar su etapa anterior, hubo uno, el actual alcalde, que correspondió a la despedida afectuosa con las siguientes o parecidas frases: «Sepa usted que aquí deja un radical más, que soy yo».

Suponemos que ahora le explicará su evolución política y el significado de ese voto para vocales del Tribunal de Garantías, emitido en contra del candidato republicano radical

Hemos tenido ocasión de leer una carta suscrita por algunos acogidos del Colegio General Provincial (antes Asilo). Está concebida en unos términos que llegan a lo vivo.

Parece increíble que unos señores que se llaman republicanos y socialistas tengan en tan completo abandono aquel benéfico establecimiento, y al arbitrio de lo que se les antoja hacer a un personal cruel y desaprensivo.

No estimamos prudente en estos momentos la publicación de tal carta por el temor que nos inspira la seguridad de que se ejercerán represalias contra los que la firman. Pero... todo llegará, y muy en breve.

El Sr. Fiscer, más conocido por el galeno de Torrijos, dijo el otro día que no era político el hecho de que otra vez viniera a Toledo el señor Asensi Maestre.

Lo que no es político—decimos nosotros—, ni tampoco decente, es que el siga presidiendo la Diputación.

Y menos habiendo tratado de deshonrar al Sr. Asensi Maestre, con los datos aquellos célebres alterados y desfigurados, que facilitó al órgano enchufista.

Todavía están sin abonar por la Diputación algunas pequeñas facturas de utensilios correspondientes a la época del Sr. Asensi.

Y sin embargo, nos dicen que la Diputación se ha gastado mil quinientas pesetas en un aparato de radio para el gobernador que ha cesado.

Juventud Republicana Radical.

CONVOCATORIA

El próximo día 21 del corriente mes de Septiembre, celebrará este organismo Junta general, para tratar varios e interesantes extremos, tanto de orden interior como relacionados con la actualidad política.

Se interesa la puntual asistencia del mayor número de correligionarios.

Ahora comienza a actuar la República.

«Como la madre legítima en el juicio de Salomón, prefería (Lerroux) renunciar a sus derechos antes de ver en peligro la República».

Una vida de sacrificios y sinsabores, vida larga y fructífera, se ha visto al fin compensada con el encargo de desempeñar la jefatura del Gobierno en un régimen por él tan heroicamente defendido.

No se le alcanzaba a nadie que Lerroux, el verdadero símbolo de la República española, estuviera al margen de la gobernación de la nación, mientras detentaban el Poder republicanos de ayer, unos, desconocidos otros, sin historia y sin más méritos que los dimanantes de la audacia y la ambición, todos ellos bajo el mandato de los socialistas, los verdaderos amos del cotarro, enemigos ayer, hoy y siempre de la República y por la que no hicieron otra cosa que asaltarla y explotarla.

Pero la pesadilla terminó; las aguas republicanas han vuelto a su cauce; la República, gobernada por los republicanos, servirá a todas las clases sociales sin privilegios de casta, como ocurría en tiempos de la monarquía y como ha ocurrido después en estos que ahora finalizan, de influencia socialista.

Una crisis con tramitación perfectamente constitucional, en la que el presidente de la República ha tenido sobradamente los asesoramientos debidos, ha determinado la lógica formación de un Gobierno de concentración republicana de izquierdas, con el predominio natural del Partido más numeroso y de mayor abolengo, el Partido Radical.

Hay que confesar que esta solución ha satisfecho a la mayoría de la nación, que en las conversaciones, en una gran parte de la Prensa y repetidamente en el sufragio, ha demostrado ser decididamente antisocialista y no por lo que el socialismo tenga de doctrina, sino por lo que tiene de violencia y exclusivismo en sus procedimientos.

En muchas partes el regocijo casi ha sido comparable al que produjo la implantación del nuevo régimen, y es que ahora es cuando verdaderamente va a actuar la República.

El Gobierno fuerte y disciplinado formado por el jefe radical, impondrá su fortaleza y su disciplina a toda la nación, y tendrá desde luego derivaciones verdaderamente interesantes y convenientes para la tranquilidad nacional.

La primera será la vuelta de los socialistas al campo de las reivindicaciones sociales, sin ingerencias políticas. Así actuaban en tiempos de Dato y así entonces comenzaron a recoger los frutos que les pusieron en camino de otras conquistas.

La segunda derivación será la debilitación de aquellos partidos republicanos que, desgajados del radical, sólo sirvieron para alentar ambiciones de cabecillas y en definitiva debilitar a la República.

La tercera consecuencia será la debilitación del partido agrario de derechas, porque aquellos afiliados que estaban deslumbrados por el falso espejuelo del agrarismo, se convencerán de que en el Partido Radical, que tanto va a influir en el desenvolvimiento de la política española, hay soluciones adecuadas para cada problema agrario.

Con ello se volverá a los debidos términos de una política verdaderamente republicana, sin fobias de clase, con la sola mirada puesta en España.

Ha ocurrido al fin lo que no podía menos de ocurrir. En uno de nuestros editoriales decíamos, aludiendo a Azaña y a los socialistas, que los enterrarán juntos, y ya sobre las mullidas paletadas de la sepultura recientemente cerrada, caen gotas regeneradoras del hisopo, mientras resuena en los aires el responso de la nación que respira, se desepereza y sonríe.

Mutualidad Obrera. Se comenta....

CASA DEL PUEBLO

ANUNCIO

En cumplimiento de las Bases promulgadas por el Jurado Mixto correspondiente, se sacan a Concurso dos plazas de Médicos Supernumerarios bajo las condiciones que dichas Bases señalan.

Las instancias serán dirigidas a nombre del Presidente de la Mutualidad y remitidas a su domicilio (Feria, 15), hasta el próximo día 5 de Octubre, en cuya fecha será resuelto el Concurso y hecho público su resultado.

Toledo 15 de Septiembre de 1933. El Secretario, E. Martín Labadía. El Presidente, Justo García.

CAÑIZOS CIELOS RASOS

Royo, 7 pesetas.

CASA LÓPEZ TOLEDO.-Teléf. 213

Julían González MATADOR DE NOVILLOS

AFODERADO:

García Ochoa Huertas Domicilio: MERCED, 1 TOLEDO

CEMENTO "ASLAND"

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ Teléfono 213

Que cuando creía seguro su triunfo, se ha encontrado con que el importe de dicho premio fué ingresado el 31 de Agosto de 1931, en el Comedor de Caridad.

Que la plancha ha sido formidable.

Que el Sr. Aldaraví, ha invitado a Guillermo a revisar todos los justificantes de la inversión dada a la consignación de gastos de representación, con el fin de que no se molestase en seguir sus inútiles investigaciones, al tiempo que aprende, si le hace falta, algo de cómo deben conducirse los políticos decentes cuando desempeñan un cargo de esa naturaleza.

Y que el tiempo que ha gastado en eso, podía muy bien haberle empleado, él que vive en Toledo, a investigar las causas del por qué se sirve a los acogidos en el Asilo esa gazofia inmundicia que nadie puede atravesar, razón por la cual los desventurados niños se mueren de hambre.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO Casa de absoluta garantía.

NOTICIAS

Como consecuencia del cambio político, cesó como gobernador de nuestra provincia D. Isidro Liarte Laustín. En el transcurso de su mandato no encontramos motivos de censura para él, y si algo surgió digno de comentar, supimos callar porque siempre hemos tenido presente lo delicado y difícil que es el desempeño de esta importante misión.

El Sr. Liarte, figura en la lista de nuevos gobernadores con destino a Valladolid. Vaya nuestro afectuoso saludo de despedida, deseándole grandes aciertos al frente del importante Gobierno que se le ha designado.

Para muy en breve, la Juventud Republicana Radical, proyecta la celebración de una nueva e importante Conferencia. En ésta será orador el batallador periodista, redactor de La Libertad, Arturo Pérez Camarero.

Oportunamente daremos a conocer día y hora en que tendrá lugar el interesante acto de referencia.

Ha sido designado para desempeñar la Secretaría particular del nuevo gobernador Sr. Asensi Maestre, nuestro estimado amigo Ricardo Rey.

Le felicitamos por tal motivo, al tiempo que hacemos votos sinceros porque acierte cumplidamente en el desempeño del cargo que se le ha encomendado.

PEDAGOGIUM

Centro de cultura para estudiantes de ambos sexos y residencia de estudiantes varones. 1.ª y 2.ª enseñanza y estudios especiales, a cargo de prestigioso y competetísimo profesorado.

Matrícula, 1.º de Septiembre. Apertura, 15 de Septiembre. Juan de Mariana, 7 y Trinidad, 10.-Toledo.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

Fábrica de Jabones Puros FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.